
福建省周宁县一位在上海经商的人大代表张
裕明涉嫌醉驾，上海警方就此向周宁县人大常委
会发函，提请批准对其采取刑事拘留强制措施，
但未获对方许可。此事经媒体报道后引发轩然大
波。周宁县人大常委会主任叶贻顺11月26日在接
受中国青年报记者采访时表示，他们将主动对接
上海警方，按照相关法律法规的程序要求，及时
召开常委会议再次进行审议。（11月27日《中国
青年报》）

为了保障人大代表自由的行使职权，按照我
国法律规定，县级以上的人大代表享有“特别保

护权”。根据《地方各级人民代表大会和地方各
级人民政府组织法》规定，在人大闭会期间，非
经本级人民代表大会常务委员会许可，不受逮捕
或者刑事审判。如果因为是现行犯被拘留，执行
拘留的公安机关应当立即向该级人民代表大会主
席团或者常务委员会报告。福建省周宁县人大常
委会否决上海市公安局松江分局对涉嫌违法的周
宁县人大代表张裕明采取刑事拘留的提请，从法
律程序角度说，并不违法，符合法律赋予的权
力。

然而，法律面前人人平等，人大代表也是人
民中的一员，人大代表的“特别保护权”并不是
违法乱纪的庇护权；换言之，只要是涉嫌违法，
即使身为人大代表，也必须尊重配合司法机关的
处理程序。周宁县人大常委会否决公安机关刑事

拘留涉嫌违法的人大代表的提请，虽然在程序上
合法，但在行为上有悖法律正义，有可能让涉嫌
违法的人大代表逃避法律的制裁。

近年来，也发生过几起地方人大常委会拒绝
公安机关对涉嫌违法的人大代表采取强制措施的
事件，引起了公众的不满，究其根本原因就在于
制度本身存在漏洞。我国法律只是简单规定逮捕
人大代表需要人大许可，但什么情况下许可，什
么情况下不许可，法律并无明确规定。

众所周知，按照职能分工，不管是人大代
表，还是普通公民，究竟是否涉嫌违法，最终认
定机构是作为司法审判机关的人民法院，由法院
判决认定，作为权力机构的人大及其常委会有权
监督司法机关，但无权对司法个案进行定性，人
大代表究竟有没有违法只能交由司法机关依法判

决。因此，要避免人大否决公安机关对涉嫌违法
人大代表采取强制措施，庇护涉嫌违法人大代表
案件的发生，关键是要依法规范人大对公安机关
逮捕人大代表的许可权。

简言之，人大对公安机关提请对人大代表采
取刑事拘留等强制措施的审查，应当是形式上的
审查，只能审查公安机关提请对人大代表采取强
制措施的理由是否符合法律以及诉讼程序是否合
法，而不能从实质上对人大代表的案件进行审
查，更不能从人大代表是否涉嫌犯罪的视角进行
审查。只要公安机关提请对人大代表采取强制措
施的理由和程序符合法律规定，人大机关就不应
该设置障碍，应当许可，而不是否决。同时，人
大要给出否决公安机关对涉嫌违法人大代表采取
强制措施提请的理由，并给出救济措施。

近日审计风暴再起，直指数以万亿计的彩票
资金，彩票公益金的管理、使用乃至彩票运行机制
有望得到一次较为彻底的清查摸底。11月中旬，审
计署18个特派办全体出动，一个特派办负责一个
省，对全国共计18个省开展彩票资金审计工作。（11
月27日《经济参考报》）

万亿之多的彩票资金，不断曝出的中奖诱惑，
彩民几家欢喜几家愁……但现行的彩票运行规则
与规范，尚不能满足公众的知情权与监督权等。10
月13日上午，在山西省福利彩票发行中心，中国彩
票史上第三大奖得主身着“狗熊装”神秘现身兑
奖。个人隐私与公众知情的矛盾与纠结长期存在，
并且成为彩票的“正反面”。

与此同时，网络售彩正在灰色地带疯长。尤其
在今年，借世界杯之势，专业的售彩机构500彩票
网、365彩票网、腾讯、淘宝、网易等纷纷入主，争抢
购彩入口。不过，另一边，却有媒体报道称中国福
利彩票发行管理中心和国家体育彩票管理中心均
表示，至今没有授权任何一家网站或机构进行网
上销售彩票的业务，所有网络售彩均为非法违规。
可是，这并非影响到网络售彩的利润率，有人推
算，今年网络售彩或赚9亿元。

彩票“摸家底”，博彩改革不能“摸石头”。“无论
是出于彩票事业健康发展的需求，还是与互联网
及互联网思维的对接，彩票运行机制都不能“闭关
自守”。博彩改革需要在安全与公开、效率与公平、
监督与公信中寻求“最大公约数”。

因为购买的轿车不到一年就自燃了，漯河
的冯先生一怒之下把84岁的姥姥留到了4S店，
老人在郑州待了3天3夜，哭着要回家。此事经

报道后，老人的外孙冯先生已于25日下午赶到
郑州看望老人。对于这起纠纷，省消协和郑州
市工商局已介入调查。（11月26日《大河报》）

广州或将开征“扬尘费”：向施工工地征收扬
尘排污费，以经济杠杆的环境管理手段，促进广
州大气污染整治。11月25日，征收建筑施工扬尘和
挥发性有机物(VOCs)排污费听证会在广州市环
保局举行，到会的14名听证代表无一人反对征收

“扬尘费”。（11月26日《新快报》）
这些年，城市成了大工地，基建、投资，挖了

建、建了挖，尘土飞扬，雾霾蔽日。几乎每个城市
的市民，都会对扑面而来的工地扬尘颇有怨言。
民调显示，97%的公众曾受到建筑施工扬尘的干
扰，迫切希望加强建筑施工扬尘污染的防治。

不过，理性想想，扬尘费可能不如我们想得
那么美：一来，从性质上说，它不是对扬尘现象的
罚单，相反，它是漂白扬尘问题的合法通道。用脚
指头想想也知道，这样的“扬尘费”，显然要比治
理扬尘问题更“便宜”。因为路面硬化、防尘设备
等，对企业来说都是不菲的投入，但如果有了扬
尘费，这些成本，恐怕就可以“减负”了。二来，扬尘
费并不是真正意义上的排污权交易。事实上，它
是地方部门与排污企业之间的二次赎买关系，跟
市场几乎没有关联。

十八大报告提出，“积极开展节能量、碳排放
权、排污权、水权交易试点”，以此提升环保能力
与水平。但在缺乏相关机制的背景下，靠扬尘费
来运筹排污权交易，显然画虎类犬罢了。三来，它
在实践中容易导致“劣币驱逐良币”效应。正如暨
南大学教授、中国城市规划学会会员胡刚所言，

“这个费用，如果在10至15年前征，我举双手双脚
赞成”，但今天可能就是“一项不合理收费”。因为
当年施工污染严重，大家都不去治理，但现在，守
法企业基本都会以大投入的治尘成本来防止扬
尘，这个时候，拿扬尘费为长效治理“垫背”，这到
底是打击先进、还是鼓励违规扬尘？

实践而言，扬尘费的初衷也曾被现实所归
谬。譬如江苏虽然从2009年就开始征收扬尘费，但
是很多工地并不以为然，“因为标准低，有的施工
单位宁愿交费也不愿意自己治理，就任由施工场
地的灰尘漫天飞舞，渣土车扬尘灰蒙蒙一片”；还
有的施工单位就一个“拖”字诀，平时都说负责人
不在，等工程完工就拍屁股走人。作为执法单位，
地方环保部门甚至不愿谈及扬尘费。其实不用职
能部门讲，民众的生活经验也能解释下面这个疑
问：城市扬尘四起，究竟是因为没有收取扬尘费、
还是建筑施工方根本懒得治理？“全裸”的工地、
跑冒滴漏的渣土车……哪个是扬尘费收得不够
的问题？

更重要的问题是：扬尘费的征收，给了企业
合法排污权，这笔钱就算百分之百花在刀刃上，
能代偿扬尘本身对环境、对人体的伤害吗？

给扬尘费的征收泼冷水，并不是说经济手段
调节排污问题行不通，而是在行政治理尚有余地
的时候，以非市场化的排污权让渡来治尘，终究
难免“误入歧途”。

作 者/ 张建辉

虽然小偷已经把钱全部拿走，仅剩下一个破
旧的钱包和一些“不值钱”的证件。但是徐州市邳
州55岁的环卫工人崔学民却依然没有放弃寻找失
主。在11月25日捡到了一只空钱包后，他就依据身
份证信息到银行进行了查询，希望能找到失主，最
终查到了失主在银行办理业务时留下的所在公司
名称，但是却没有具体地址。为了还一个空钱包，
崔学民骑着三轮车找遍城区也没找到叫“鼎尚婚
纱摄影”的公司，于是把钱包交给了报社记者。（11
月27日《彭城晚报》）

尽管钱包是空的，里面的证件或许正是紧急
需要的，比如身份证就很重要，出差的时候就离不
开，没有身份证在如今这个信息管理化的社会几
乎是寸步难行。再说了，如果捡到后随手丢弃还很
可能被犯罪分子用于诈骗。从这个角度看，崔学民
骑着三轮车寻找失主只为还一个空钱包的举动并
非没有价值。退一步来说，即使这些证件真的对于
失主来说是没有多大价值的，但是崔学民这颗心
也是火热的，其行为是弥足珍贵的。做文明人、办
文明事，是我们所倡导的。无论其结果对于社会来
说有无经济价值，这种火热的心都是能温暖我们
的。心若在，“空空的钱包”也有着沉甸甸的重量。

■ 漫 画
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开征扬尘费

或许没有想得那么美
□ 邓海建
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依然沉甸甸
□ 郭元鹏
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期待更多透明
□ 李 云“特别保护权”应考虑细化适用范围
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